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李克强：你的提问让我回想起去年
9月份，我去联合国出席联大系列高级
别会议期间到美国纽约经济俱乐部演
讲，当时美国总统大选正在白热化阶
段，就有人向我提问，如果新的总统当
选，中美关系会不会有大的改变？我的
回答是，不管谁当选美国总统，虽然中
美关系经历过风风雨雨，但会一直前
行，我对此持乐观态度。特朗普总统当
选以后，习近平主席和特朗普总统通了
电话，两国元首都表示要共同推动中美
关系向前发展。特朗普总统和美国新政
府的高官也都明确表示，要坚持一个中
国政策，这是中美关系的政治基础，不
是风云变幻能够动摇的，也动摇不得。
有了这样一个政治基础，中美合作的前
景是广阔的。

我们之所以对中美关系前行持乐观
态度，是因为中美建交几十年了，已经
有了广泛的共同利益。当然，我们之间
也有分歧，比如你刚才提到的在就业岗
位、汇率等问题上有些看法不一，或者
在安全问题上也有不同认识。我们双方
都需要保持战略定力，加强沟通，坐下
来谈，增进相互了解和理解，现在两国
外交部门正就两国元首会晤进行沟通。

我想，中美关系不仅关系两国利益，而
且事关地区和世界的和平安全稳定，我
们要维护它前行。

至于贸易问题，我在两会参加代表
团讨论时，来自外贸企业的人大代表跟
我说，虽然中方是贸易顺差，但企业生
产的产品利润90%以上是美国企业拿走
了，中国的生产企业拿到的利润最低只
有2%~3%。据有关统计，光去年一年，
中美的贸易、投资给美国创造的就业岗
位过百万个。当然，各方的统计方法可
能不一，没关系，我们坐下来谈，总是
会有共识的，即便一时达不成共识，可
以搁置分歧。智者的办法是扩大共同利
益，分歧点所占比例就会越来越小。

我想起前两天看到国际上有一个权
威智库发表文章，他们认为，如果中美
发生贸易战的话，首先受损的是外资企
业，首当其冲的是美资企业。我们不希
望看到打贸易战，贸易战带不来贸易公
平，而且双方都受损。现在全世界都比
较关心中美关系，中方希望，中美关系
不管有什么样的坎坷，还是要向前走、
向好处走。中美两国人民都是伟大的人
民，我们有智慧来管控分歧，我们有需
要也有条件来扩大共同利益。
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记者：特朗普总统一直对华发表一些批评性言论，表示中国
偷窃了美国就业岗位，批评中国汇率政策以及中国在维护地区安
全上做得不够。我们还了解到，最早就在下个月，中美两国元首
可能会实现会晤。我们对于美国希望从中国得到什么已经有了一
些概念，我想问，中国希望从美国那儿得到什么？中国对于一个

健康可持续发展的中美关系的底线是什么？您是否有信心实现这样的中美关系的发
展？还是觉得前路比较艰难？

Q

A 不管有什么样坎坷，要向前走向好处走

3月15日上午，十二届全国人大五次会议闭幕后，
国务院总理李克强在人民大会堂三楼金色大厅会见中外
记者并回答记者提出的问题。

李克强：我们把今年经济增速定在
6.5%左右，我看到有外媒报道说中国是
温和下调了增速。其实，增长 6.5%这
个速度不低了，也很不容易。我曾经在
中国少林寺陪同外宾看过武僧表演，几
岁的小武僧一口气翻十几个跟头不费
劲，而练过十几年武功的青年武僧翻三
五个跟头就了不得了，主要是块头大
了。如果今年中国实现经济增长目标，
增量比去年还要大，因为这是在我们经
济总量已经超过 74 万亿元人民币，相
当于 11 万亿美元基础上的增长，而且
可以带动 1100 万人以上的就业。我们
这样做符合经济规律，也可以使注意力
更多地放到提高质量和效益上来，对世
界经济增长的贡献率不会低。中国仍然
是世界经济复苏乏力情况下推动全球增
长的重要力量。

至于说到风险，今年世界经济政治

不确定的因素很多，这是很大的外部风
险。对中国来讲，不发展是最大的风
险。我们保持中高速的稳定增长，本身
就是在为世界稳定做贡献。当然，我们
自己也有一些不可忽视的风险，像你刚
刚提到的金融领域。对于这些风险点，
我们是高度关注的，发现了会及时处
置，“靶向治疗”，不会让它蔓延。当
然，我还必须强调，中国金融体系总体
是安全的，不会发生系统性风险，因为
我们有很多应对工具，储备政策许多还
没有用。我们的财政赤字率没超过
3%，商业银行资本充足率在 13%，拨
备覆盖率 176%，这些都超过许多国
家，特别是国际上所确定的相关标准。
所以我们是有能力防范风险的。当然，
我们在中高速行进当中也会系紧“安全
带”，不会让风险“急性发作”，更不会
发生区域性或者系统性的风险。
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记者：我们注意到这几年中国经济的增长速度在持续放缓，
今年又把经济增长的预期目标下调到6.5%左右，这是否会对世
界经济造成不利的影响？另外有人认为中国经济存在很多风险，
特别是在金融方面的风险，中国是否能够在世界经济疲软这个大
背景下继续扮演世界经济推动者的角色？

Q

A 对中国来讲，不发展是最大的风险

李克强：首先，在全球化进程受到
一些非议或者在某些方面有挫折的情况
下，中国始终坚持一贯的立场，那就
是：维护经济全球化，支持自由贸易。
这本身就表明中国是要推动开放。实际
上，全球化使各国都受益了，不过在这
个过程中也有一些问题，像收益分配等
方面，但它们不是全球化本身的问题，
而是应对的问题。中国愿意和世界各国
一道来改善全球治理体系。全球化和世
界的和平发展合作是一体的、不可分
的。关起门来以邻为壑，解决不了问
题。

中国和世界许多国家一样，是全球
化的受益者，这其中也因为中国一直在
坚持不断地扩大开放。中国首先要把自
己的事情办好，但关起门来也办不好自
己的事情。所以我们开放的大门会越开
越大。当然，开放是一个渐进的过程。
回过头来看，这几十年来，我们的步伐
一直是向前进的。

去年，我们吸引外资在发展中国家
仍居首位，达到 1260 亿美元。世界银
行对中国营商环境的评估，去年和
2013 年相比排名上升了18位。我们推

动上海自贸试验区建设，已经逐步扩大
到 11 个省区市，而且还会把普遍适用
的经验向全国推广。我们还要在今年举
办“一带一路”国际合作高峰论坛，不
断推出扩大开放的措施。我们也向很多
国家提议，建立自由贸易区或者进行投
资贸易协定的谈判，这些都是有利于双
向开放的措施。有一点我想大家要明
确，就是开放力度越大，开放程度越
深，摩擦相应就会越多，但是占的比例
会越来越小。对此，我们是有信心的。
我们就是要打造开放的高地、投资的热
土，和世界共享发展机遇。

至于维护全球贸易的自由化，这需
要世界各国共同努力，因为天下是天下
人的天下。我们对已经达成或者希望达
成的一些区域贸易安排一直持开放态
度，也乐见其成。关于区域的自由贸易
安排，涉及中国的，有条件的，我们持
开放态度，愿意去进行推动。我们不会
越俎代庖去做不应是中国做的事情。只
要是有利于贸易自由化的，我们都会去
参与、去推进，而且中国人明白，要以
开放抓住全球化的机遇，不管有什么挑
战都不能错过。
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记者：随着美国收缩它在全球贸易体系中所发挥的作用，包
括退出跨太平洋伙伴关系协定，似乎中国愿意在全球贸易中发挥
领导性作用。您和习近平主席都倡导自由贸易、开放型经济以及
全球化。但同时我们看到，中国也在实施不公平贸易、自身经济
开放速度还不够快方面受到批评。请问，在未来一年，中国会采

取什么措施让国际社会确信中国是要致力于推进自由贸易和开放型经济的？

Q

A 关起门来以邻为壑，解决不了问题

李克强：说到中俄关系，两国互为
最大的近邻，是全面战略协作伙伴关
系。中俄关系的健康稳定发展，不仅有
利于地区，也有利于世界。去年两国元
首多次会晤，达成许多重要共识。中俄
总理定期会晤多年来一直如期举行，这
本身表明了中俄关系的稳定性。

至于说到两国的经贸关系，这些年
世界经济复苏低迷，贸易增长乏力，中
俄经贸合作由于能源价格下跌等因素也

受到一些影响。记得在去年记者会上，
我曾经说希望中俄经贸合作当年能够有
转折性变化，现在应该说实现了，当然
这是我们共同努力的结果。特别是今年
前两个月，中俄贸易额有大幅增长，这
表明中俄双方经贸合作的潜力很大，互
补性很强，双方所设定的经贸合作目标
是可以实现的。

（下转04版）

中
俄

关
系

记者：请问您如何评价中俄关系？两国是否能够在世界经济
不稳定、能源价格波动的背景下取得经贸关系发展？

A 经贸合作的潜力很大，互补性很强

Q
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